
CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 4 DE ENERO DE 1810.

Continúa el Resumen de los sucesos militares de España desde fines de Noviembre del año 1808 hasta el presente.

En tales circunstancias, pasar el Tajo por Aranjuez y tomar los montes de Toledo en caso necesario, fué el plan de nuestros generales; y con este objeto marchó el ejército á Villarejo de Salvanes, pasando por Nuevo-Bastan, donde las guerrillas francesas robaron y acuchillaron algunos pocos soldados que rendidos del cansancio quedaron atras. El diario 17.^o del *exército grande* supone que la referida matanza de estos infelices rezagados fué una victoria que la *caballería francesa* consiguió sobre un batallon de 500 hombres.

La pronta salida de las tropas españolas acia el Tajo les escusó entrar en batalla con fuerzas superiores del enemigo; porque inmediatamente que el xefe de esquadron Lubienski dió parte de haberlas reconocido el dia 2 cerca de Guadalaxara, Bonaparte determinó buscarlas y destruirlas: empresa no difícil en el misero estado en que se hallaban. Rendido Madrid, salió Bessieres con 16 esquadrones de caballería para observarlas, y en seguida iba la infanteria mandada por Victor. Hasta el dia 6 estuvo el primero en Guadalaxara, recorriendo el camino real de Aragon; pero nuestro ejército á la sazón habia ya dexado aquellos lugares y puestose fuera del alcance de las fuerzas enemigas. (*) Ni solamente tenia que

(*) Quando Bessieres llegó á Guadalaxara, ya nues-

2
resistir á Bessieres, habiendo permanecido en la capital de la Alcarria; pues el dia 8 llegó á la misma ciudad el cuerpo del mando de Ney, que habiendo estado en frente de Zaragoza pasaba al campo *imperial* de Madrid.

Mas quando el dia 6 se tomaban las disposiciones en nuestro ejército para trasladarse á Aranjuez segun el plan de su retirada, llegó la noticia por diferentes conductos y ultimamente por espreso del general Llamas, de haber entrado ya los franceses en aquel real sitio, vencida la corta resistencia que pudieron oponerles algunos soldados, huidos de Madrid al tiempo de la capitulacion, y los paisanos armados que el mismo general habia reunido. Esta ocurrencia presentaba nuevas dificultades para la salvacion del ejército. Era ya imposible llevarlo acia Toledo, ni tampoco podia pensarse en continuar la retirada acia Andalucía; pues el mismo general frances Ruffin que ocupó á Aranjuez, atravesó inmediatamente el Tajo con su division, y adelantandose hasta Ocaña, tenia interceptado el camino para aquellas provincias. Resolviose entonces que pasasen las nuestras el Tajo por las diferentes barcas de Villamanrique, Fuentedueñas, Estremera &c., y que se dirigiesen luego á las sierras de Cuenca, punto el mas proporcionado para reunir los dispersos, y para vestir y calzar á la miserable tropa. Verificose el paso del rio con rara felicidad, pues en esta arriesgada operacion, el ejército, casi á la vista del enemigo, ni perdió gente ni siquiera una pieza de ar-

tro ejército entero habia salido, y ni una compañía sola quedaba en la ciudad. Este es hecho bien conocido y publico; pues lease el diario ó boletin 15.º y se verá que el duque de Istria encontró en Guadalaxara la retaguardia enemiga, la arrolló y le cogió 500 prisioneros.

3

tillería. Puesto á la margen izquierda del Tajo, cada division se dirigió inmediatamente al pueblo que tenia señalado en su ruta, y el quartel general con la vanguardia se estableció el dia 7 en el de Velinchon.

En este tuvo avisos el general en xefe de que en las divisiones primera y quarta, situadas en Tarancon, 2 leguas mas adelante, se habia manifestado una sublevacion tan seria y formal como que faltó poco para destruirse mutuamente algunos cuerpos, y la artilleria estuvo á punto de disparar sobre otros. Tan ominosa señal de sangrienta anarquia acababa de relajar los vinculos de la disciplina militar, ofrecia un exemplo escandaloso y de incalculable trascendencia, y abria al tirano las puertas de España sin necesidad de vencer los exércitos. Parece que despues de los mayores contratiempos, el mal genio de la nacion queria esclavizarla con los mismos instrumentos de su conservacion y defensa. Tan triste era la perspectiva que este desorden, precedido de tantos otros, presentaba á los buenos amigos de la patria; y á tal estado conduxeron al exército del centro, preparando su ruina ó su disolucion entera, algunos oficiales ambiciosos (entre los quales hubo quien pagó despues en Cuenca sus pretensiones con la vida) ó algunos agentes de los del usurpador y de sus ministros.

Este acontecimiento tan extraordinario, la consideracion de que cada dia aumentaban las necesidades y escaseaban los auxilios de los pueblos, y el ver que el exército continuaba en disminuirse notablemente por la nueva é incesante defercion de las tropas, movieron á Lapeña á celebrar en Alcazar de Huete una junta de los generales que allí se encontraban, para decidir lo mas conveniente al servicio de la patria. Asistieron tambien á ella el duque del Infantado que en Guadalaxara se habia incorporado con el exército, y D. Pedro de Lla-

4
mas que se juntó con el mismo en Villarejo; y se resolvió unánimemente, como propuso Lapeña, que se encargase del mando el Duque del Infantado, en quien concurriendo, entre otras, la calidad de presidente del consejo de Castilla, residia particular autoridad para exîgir subsistencias de los pueblos. Anunciose el dia 9 esta novedad al ejército por medio de una proclama sencilla, y la Junta suprema central aprobó posteriormente la exôneracion voluntaria de Peña y el nombramiento del Infantado, subsanando con su autoridad superior la falta de legitimidad que tenian ambos actos, dictados por la amargura de las circunstancias.

Ya que las divisiones pasaron el Tajo, los enemigos solo incomodaron à la segunda, mandada por el general Grimarest, que lo atravesó, acosada con la presencia de las mismas tropas francesas, por Villamanrique; y habiendose luego apostado en Santa-Cruz, entre Aranjuez y Ucles, fué atacada el dia 8 por un cuerpo de la division de Bessieres, viendose obligada á abandonar aquella posicion y á replegarse, con algun desorden y dispersion, aunque sin derramamiento de sangre.

Despues de las ocurrencias de Alcazar; á escepcion de la vanguardia que se situo en Javaga y otras villas inmediatas, el ejército siguió por Carrascola y Horcajada á Cuenca, en cuya ciudad entró el 11 de diciembre, acabando en los encumbrados sitios donde confluyen el Jucar y Huecar esta memorable retirada de mas de 86 leguas que con tan siniestros auspicios emprendió desde las faldas del Moncayo. Allí descansó, se vistió y conoció de nuevo la severidad de la disciplina, allí se aumentó con infinitos dispersos que se le reunieron y con nuevos alistados; y en aquellas montañas frías, donde Bonaparte publicaba que se escondian guarecidos unos despreciables restos de lo que fué, pudo

5
prepararse à combatir de nuevo al enèmico y à llamarlo
su atencion con no pequeña utilidad de la patria.

(se continuará)

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 13 de noviembre. Mientras el Papa està en-
cerrado en Aviñon, se manda reunir en Paris el concla-
ve de cardenales y aunque no se indica el objeto de esta
convocacion extraordinaria, va dirigida probablemente al
nombramiento de Mr. Fesch para la dignidad papal.

Algunos creen que la salud de Bonaparte està ya com-
pletamente restablecida, pero otros mantienen dudas so-
bre la convalecencia, aumentandolas mucho la circuns-
tancia de vivir en el retiro à 35 millas de distancia de
su capital, en vez de presentarse à sus *buenos ciudada-*
nos de Paris y recibir sus aplausos.

15—En Paris se dice que Napoleon, el Regenerador
va à restablecer el antiguo Reyno de Polonia en favor
de Eugenio Beauvois, y que pasando su hermano José
à Italia, vacante por ascenso del dicho Principe, dis-
tribuirá las provincias del de España entre sus genera-
les con los antiguos titulos de Reyno. No se hace men-
cion en los papeles de Paris, que alcanzan hasta el 5.
de cosa alguna relativa à tamaños proyectos.

Algunos avisos refieren que Bonaparte intenta divor-
ciarse de Josefina, casarse con la Princesa Augusta de
Saxonia, y quiere hacer sancionar este divorcio por el
conclave de Cardenales.

AMERICA.

Capítulo de Carta escrita en Oruro con fha. 18 de Ju-
nio de 1809.

Segun se dice publicamente se ha sublevado la Ciu-

dad de la Plata en la Provincia de las Charcas porque el Presidente de la Audiencia pensò proclamar á la Infanta de España, Princesa de Portugal, y para esto tratò de prender al Fiscal de aquella y á dos oidores y ahorcarlos, por que supuso serian los primeros que tendria en su contra, y en efecto estando en el acto de las prisiones se alarmò la plebe, pidiò á los presos, y la cabeza del Presidente diciendo *viva Fernando VII* pues no se oia otra voz, de resultas se entregaron los citados presos por medio del Arzobispo quien sacò de su Palacio una plebe atumultuada, en núm. de 5 à 60 personas, para que mediafe con el Presidente, la qual se vino à la Audiencia y prendieron à este perdonandole la vida por aquel entonces y se le queda siguiendo la fumaria como igualmente à sus Afesores y demas que se consueptuan complicados y que quedan en calabosos separados con un par de grillos: el Presidente segun voces vagas està muy mal y aunque de resultas de la fumaria saliese bien no parece que el pueblo serenarà hasta que lo vean colgado con 3, ò 4 mas quien buscaron la noche del tumulto para degollarlos; nos persuadimos que jamas podra salir bien por que tratò de formar causa al Fiscal y demas oidores tratandoles de traidores, con que estos han de tratar hacer ver al mundo entero que el traidor fué, y es, el Excmo. Sr. Presidente D. Ramon Garcia Pizarro Teniente general de los Rs. Exèrcitos con todos sus sequaces, en fin no puedo decir mas con esta fecha. Verè si para el intermedio, que saldrà el 4 del pròxímo puedo decir mas y remitir algun papel del por menor de lo acaecido; la Plata dista de aquí 40 leguas y tenemos la fortuna de que aquella Ciudad esta toda con el mayor entusiasmo por nuestro adorado Fernando VII y todos siguen la misma voz: el Cielo nos mire con misericordia y sostenga à todos en su proposito por nuestro Fernando.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Cádiz 6 de diciembre. Habiendo sabido el Excmo. Sr. Duque del Parque la dispersion del ejército de la Mancha, determinó replegarse para evitar un encuentro decisivo con el enemigo, pero al llegar à Alba de Tormes tuvo que hacerle cara, trabandose una accion reñidísima, en que à los principios tuvo alguna dispersion la caballería, y aunque se logró reunir la, y que volviese sobre el enemigo, se dispersò de nuevo para mayor gloria de la infantería y artillería, que han rechazado al enemigo con gran perdida.

De resultas de la dispersion de la caballería, fué envuelta la division del Sr. Mendizabal y Carrera, à quienes el enemigo intimò la rendicion, pero estos dignos jefes contando con la mejor infantería de Europa, formaron quadro, atacaron la caballería enemiga, se abrieron paso causandoles mucha perdida, y se reunieron al grueso del ejército; con vergüenza y escarmiento del enemigo.

La victoria hubiera sido completa si la caballería hubiera hecho su deber.

El Duque del Parque con su ejército tomaba posicion acia Bejar y Puerto del Pico, para estar à cubierto de toda tentativa del enemigo.

Segun noticias posteriores comunicadas por el capitán y algunas cartas, los franceses reforzados volvieron à acometer à nuestro ejército y tuvo este alguna perdida; pero llegando el general Ballesteros con su division fueron los franceses derrotados completamente, perdieron su artillería, se les tomaron varios prisioneros, y aun se les perseguia quando se comunicaba esta noticia.

Tambien se dice que con motivo de hacer salir de Alemania algunos miles de soldados para hacer la guerra en nuestra península, ha habido levantamientos y se han cri-

gido Juntas modeladas por las de España, las que sostienen aquellas provincias contra las determinaciones del tratado entre los dos emperadores de Francia y Austria.

Añaden que la Rusia se ha desunido del partido de Napoleón y entrado en coalición contra él con la Inglaterra y España, cediéndole esta la Isla de Menorca y aquella la de Malta.

Paz, paz, moderacion, prudencia, cordura, ¿que hemos de hacer? Nunca faltaran desordenes; no pueden evitarse todos los males; rindamonos á las circunstancias; ¿á que fin tanto ruido? He aquí un lenguaje, en otros y mejores tiempos no solo patriótico y social, sino tambien evangelico; pero en los actuales, el caracter de la barbarie, el fello de la esclavitud, la divisa de la hipocresia, de la cobardia y de la infamia: he aquí el fruto de la educacion civil y moral que nuestro antiguo gobierno nos presentaba desde la cuna para asegurar su despotismo, y encadenar nuestra esclavitud y miseria: he aquí el idioma con que los infames satelites de Napoleón intentaban seducir al pueblo español; pero este tan perspicaz que jamas padeció engaño en sus verdaderos intereses, levantò su frente, dixo y repitiò: *razon, razon: justicia, justicia: guerra, guerra: muramos ante los patrios altares, y no dexemos á nuestros nietos el patrimonio de la infamia y de la cobardia: ayúdennos los sabios que gimen baxo el pesado yugo de la intriga, de la hipocresia y del despotismo: de sus divinos labios manen decretos de salud pública, que respetemos como dictados por la misma razon, equidad y justicia. Simplifiquemos nuestro sistema: sabios de primer orden y valerosos militares circunden y ocupen su centro; y de la sabiduria y valor esperamos la felicidad de la patria y la libertad de nuestro amabilísimo Fernando.*

CON SUPERIOR PERMISO.